

◀ Return to Full

## LexisNexis™ Academic

Copyright 2007 Le Monde Interactif  
Tous Droits Réservés

**Le Monde**

Le Monde

6 mai 2007 dimanche

**RUBRIQUE:** INTERNATIONAL; Pg. 3

**LONGUEUR:** 438 mots

**TITRE:** Une forte rivalité entre les évangéliques et les **catholiques**

**AUTEUR:** An. Gr

**TEXTE-ARTICLE:**

Les évangéliques révèrent les Evangiles mais n'ont pas le culte de la Vierge Marie. L'image d'un pasteur de l'Eglise universelle du royaume de Dieu donnant un coup de pied à une statuette de la Vierge d'Aparecida, le 12 octobre 1995, en direct sur la chaîne de télévision Record, est restée dans les mémoires. Cet acte d'intolérance avait provoqué une avalanche de protestations et refroidi les relations entre responsables catholiques et évangéliques.

Depuis, les choses se sont calmées et TV Record, la chaîne des télévangélistes, a sollicité la retransmission de la prochaine messe du pape Benoît XVI à Aparecida. L'agression de 1995 s'était déroulée dans un contexte de forte progression des Eglises pentecôtistes au Brésil, qui comptent aujourd'hui 43,6 millions de fidèles (23 % des Brésiliens). Une avancée portée par leur présence dans l'audiovisuel et par des rites gais et bruyants, qui exaltent la foi et les miracles. Les catholiques des banlieues pauvres se détournent alors vers les temples disséminés dans le voisinage, simples hangars ou anciens cinémas.

Les Elises évangéliques se sont multipliées, réparties en 23 groupes différents. Et elles se sont " brésilianisées ", avec des pratiques adaptées à la réalité des faubourgs et bidonvilles des mégapoles. Elles ont développé d'importantes activités sociales et une influence politique croissante au Congrès de Brasilia. Depuis l'élection présidentielle de 2002, une partie des évangéliques affichent leur soutien au président Luiz Inacio Lula da Silva, catholique.

LES " CURÉS CHANTEURS "

Face à l'hémorragie qui menaçait la première Eglise catholique du monde, les évêques brésiliens ont réagi. Le Renouveau charismatique, avec ses " curés chanteurs ", propose des messes plus spectaculaires, où des seaux d'eau bénite sont jetés sur la foule, et des " tubes " sur la Vierge et les saints sont chantés accompagnés d'une chorégraphie. Le Père Marcelo Rossi, véritable star des ondes et des écrans, remplit des stades. Sa messe du dimanche est retransmise par la puissante TV Globo, alliée traditionnelle des catholiques.

Douze millions de croyants ont adhéré au Renouveau charismatique, tandis que l'Eglise investissait les médias, grâce à deux chaînes nationales, Rede Viva et TV Aparecida. Résultat : à la veille de la visite de Benoît XVI, une enquête de la Fondation Getulio Vargas affirme que le nombre de catholiques a cessé de diminuer au Brésil pour la première fois depuis un siècle. En même temps, les évangéliques voient leur avance stagner, en raison du recul de l'extrême pauvreté, terreau de prédilection du " bonheur immédiat " promis par les pasteurs.

**DATE-CHARGEMENT:** 5 mai 2007